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气瓶通常内装载着高压气体 ，
存在易燃易爆、 有毒有害等各种特
性。 气瓶阀门负责控制气瓶气体的
流动和压力启闭和流量， 如果阀门
质量不达标， 很容易导致气瓶内气
体泄漏甚至发生爆炸或泄漏。

如果说阀门守着气瓶的安全

关， 那么作为全球唯一一家综合性
气瓶阀门检测实验室的主任 ，2022
年“上海工匠”徐维普就是守着阀门
安全关的领军者。 在他的领导下，
“不起眼的安全部件”气瓶阀门一步
步成长为我国特种设备领域的优势

学科和领跑行业。

让小众领域成为行业标杆
“许多国外制造型企业在投产

前做阀门检测要专门来我们这里。 ”
上海市特种设备监督检验技术研究

院容器管道所副所长兼国家气瓶阀

门质量检验检测中心主任徐维普告

诉记者， 该中心是全球唯一的综合
性气瓶阀门检测实验室。 他回忆道，
18 年前， 他作为少有的博士生参与
创建检测中心时， 这里只有两三个
人和极其简陋的设备。

作为小众行业的检测部门 ，一

切建设都没有可参照的样本， 设备
缺乏怎么办？ 他的答案是“自己做”。
既然是实验室， 那么研发设备可以
自己做，检测方法也可以自己发明。
实验室逐步壮大的过程， 也是科研
攻关不断取得成果的成长史。

长期以来， 我国气瓶阀门行业
基础薄弱， 生产和创新技术力相对
不足。 为打破这一垄断，徐维普带领
检测中心其他成员在充分调研深入

研究国外产品性能及相关标准的基

础上，组织开展国产化攻坚，从产品
研发到大批量生产再到全面投入市

场， 以极大的技术和价格优势打通

了该项产品的进出口循环。

推进规范标准体系建设
由于技术能力参差不齐， 许多

气瓶阀门行业的小企业甚至小作坊

选择土方法制作阀门， 因产品质量
问题导致各类事故时有发生， 安全
性得不到保证。

为解决“土作坊”问题 ，他深入
调研国内多家企业， 主动联合企业
和市场监管部门多次召开座谈会，
取缔无证企业。 针对行业存在的共
性质量问题， 他及时分析、 实时跟
进、随时检查，定期抽样检查，并带

领专家团队进问题企业， 帮助他们
改进生产工艺提供技术支持， 全方
位促进行业质量提升。

为使我国气瓶阀门行业尽快与

国际前沿接轨， 徐维普立足战略考
量， 推动相关部门将新的更高要求
编写进规范中， 以标准引领推进产
品升级换代。

用“匠心”领路前行
作为检测中心的创办人， 徐维

普始终坚持以科技研发、 成果转化
为导向， 带领上海市市场监管局科
技创新团队承担大量科研任务，先
后为解决行业实际难题立项科研项

目 20 余项，其团队中 7 人已成为科
研项目负责人。 在他的示范引领下，
气瓶阀门创新团队成为 “成员个个
能带队”的工匠队伍。

目前， 徐维普正带头开展车用
氢气气瓶相关产品的开发和监管机

制协同建设， 为我国新能源汽车发
展夯下能源基石， 助力绿色低碳出
行。 “不停钻研、 不断进取、 永不
停止对技术和革新的追求。” 这是
徐维普对工匠的理解。 他表示， 未
来将继续以技术创新践行科技报国

的初心带领团队深耕气瓶阀门行业

的广袤沃土。

长江口、吴淞口和一条深水航道
构成了上海港水路的大动脉，如何在
这片全球通航密度最大、船舶流最复
杂、监管任务最繁重的通航水域上指
挥管理，是吴淞海事局 VTS（船舶交
通管理）首席指挥官、常务副主任刘
伟始终在思考的技术问题，他的指挥
故事里藏满了多次化险为夷的惊心

动魄。

螺蛳壳里做道场
编队疏通全球“最堵”港口
上海港受困于先天地理条件，仅

有一条深水航道可供大型船舶通行，
每到高峰时段， 便能看到豪华邮轮、
大型集装箱船、渔船与泥巴点点的工
程船等各类船舶排队进港。

复杂的船舶、拥堵的航道，更令管
理难上加难的还有气候。 刘伟告诉记
者， 上海一天两个潮水， 涨潮时水深
高、动力足，所有船舶都喜欢这种天
然“省油”，“大家都想要乘潮进港”。

螺蛳壳里做道场，吴淞海事局开
始实行潮水管制，把每次潮水最好的
时间定为管制时间，对要进港的船舶
进行编队。

于是， 刘伟与团队一起研发编制
了一套 “深水航道自助申报平台”，对
提前申报的船舶进行编队，“我们会将
走得慢些的散货船安排在后面一些，
航速快些的船放在前面， 兼顾公平与
效率的前提下实现均衡船舶流。 ”就
此，3 小时的最佳进港时间扩展到了
7.5 小时，“开着快车进北槽” 成为现
实，船舶通行量一举提升 30%。

对每次危险作出预判
不动一土单向航道扩“双道”
走进吴淞海事局的指挥大厅，每

名值班员的桌前放着三四块电脑屏

幕，实时显示该分区的船舶情况，每一
个电脑屏幕上的小光标代表的正是一

艘正在上海港航行的船舶。 16年来，
刘伟在桌前度过了几千个日夜。

所谓 VTS， 即船舶交通管理，有
人将 VTS 值班员比作交警， 实则不
尽然，值班员的工作需要熟悉各类船
舶的状态性能、驾驶特点，甚至要了
解气候、潮汐时间段。

刘伟总会去考虑，光标的背后是
一艘什么样的船舶，船的航速一般多
快、所处的环境是什么样的，“一条船

舶的背后往往是一个个家庭。 ”刘伟
明白，应敬畏生命，忠于职守。

2018 年，创新工作再出新篇章。
彼时的国际邮轮与核心班轮产生了

冲突，刘伟解释说，两类船舶都只能
从深水航道进来，资源有限，时间要
求更苛刻。 然而，拓宽航道的成本极
高且难度高，在交通运输部的领导部
署下，航道部门、上海海事局等单位
开展了联动。 “通过我们这里多年攒
下的数据，验证了航道两边的边坡深
度超过 8 米，借着潮水的时候邮轮完
全可以通过。”各方共同努力下，刘伟

带着团队现场指挥， 在未动一土、不
开半道疏浚的情况下，愣是将通航宽
度从 80 米拓展到 90 米。

在 VTS 部门的指挥下， 集装箱
船与邮轮一个走航道， 一个靠边坡，
两年内实现 292 次完美“会船”，创新
有了实效， 实现节减碳排放 654 万
吨，创效超过 1 亿美元。

万物复苏的春天，吴淞码头繁忙
的场景再现，邮轮起航计划令人充满
期待，刘伟表示，他也将继续研究航
道边坡进港，期待着新的成果。

■梁嘉蕾 文/摄

守住水上运输命脉
———记新一届上海工匠、吴淞海事局VTS首席指挥官刘伟
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刘伟（（右））指导同事进行船舶指挥。。

牢牢守住安全“阀门”


